

En la capital. 4.00 ptas. trimestre  
Id. fuera de la capital. 5 id. id.  
Ultramar en oro. 18 id. semestre  
Id. un año en oro. 75 id. trimestre  
Extranjero. 75 id. trimestre  
Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º 1.ª

# LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea. En la 2.ª, 75 céntimos. En la 3.ª, 50 cént. En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 cént. Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 cént. en adelante. Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXII

Se publica todos los días excepto los siguientes días festivos.

GERONA, domingo 21 de Agosto de 1892

NÚMEROS SUELTOS

25 céntimos.

N.º 4.762

## Desde Madrid.

18 Agosto de 1892.

Sr. Director de LA LUCHA.

Muy señor mío: El calor se hace irresistible, siendo general la candente temperatura: en Biarritz llegó ayer a 42 grados a la sombra y en Burdeos a 45, lo que no se ha conocido nunca en aquellas poblaciones; aquí llegó ayer a 38º muriendo asfixiado un niño de dieciocho meses.

Con tales calores es inútil salir a la calle a ciertas horas, porque no se encuentra un cristiano; si se va a los círculos, los porteros y ordenanzas de dichos establecimientos son los únicos con quienes se puede entablar conversación sobre la cosa pública: así es que para poder hablar de un asunto, es necesario *cojerlo con primor* y aún así no resulta.

Los rumores que han circulado estos últimos días sobre quien había de suceder al señor Pidal en la presidencia del Congreso, han sido desmentidos detenidamente por el señor Romero Robledo, quien a más de negar que haya solicitado ni le hayan ofrecido dicho alto puesto, ha firmado que no hay otro candidato posible para presidir el Congreso en la próxima legislatura que el señor Pidal.

El ministro de Ultramar ha desistido por ahora de venir a Madrid; un día de esta semana irá a visitar al señor Canovas en Santa Agueda con el objeto de celebrar una conferencia a la cual se atribuye trascendental importancia; sin que se sepa sobre qué asuntos versará.

Dentro de pocos días también saldrá de aquí el general Beránger con dirección a Bilbao, donde inspeccionará los trabajos de los Astilleros del Nervión, y después de estar un día en San Sebastián, se dirigirá a los baños de Siérganes.

Así nos vamos a quedar aquí con menos de medio gobierno; verdad es que los negocios de la Administración en esta época no exigen la presencia en Madrid de todos los ministros, antes bien la exigen fuera, como la inauguración de obras públicas, fiestas y la estancia de la corte en la capital de Guipúzcoa.

El único que estos días se encuentra muy atareado en su despacho es el ministro de Hacienda, que trabaja diariamente en las reformas complementarias de los presupuestos; con el objeto de establecer de un modo definitivo y lo más pronto posible, los impuestos sobre las operaciones de Bolsa y los de alcoholes; del préstamo de los 50 millones al Tesoro no se habla ahora nada, si bien se sabe que se ocupan de orillar las dificultades a última hora surgidas. Hay quien asegura que al fin terminará la operación del Banco de España.

También el impuesto sobre las cerillas fosfóricas creado por la vigente ley de presupuestos, exige trabajos preparatorios para llevar a cabo su exacción.

A este fin conferenciaron ayer representantes de todos los fabricantes de cerillas de España con el director general de impuestos señor Oya, quien manifestó la conveniencia para el Estado y los fabricantes, de establecer un concierto, que se haría por el plazo máximo de 15 años: los industriales se mostraron también inclinados a aceptar tal solución, pero quedaron en reunirse particularmente para acordar las proposiciones que puedan hacer.

Créese que en esta misma semana se resolverá el asunto, y que no excederá el tipo del encabezamiento de los cuatro millones de pesetas calculados en el presupuesto de ingresos.

De Marruecos se sabe que algunas tribus rebeldes se han sometido al sultán, esperándose que pronto hará lo propio la de Anghera, con lo cual ya se da por terminada la insurrección; esta última tribu pagará una fuerte indemnización de guerra, entregará en rehenes a sus persona-

jes más influyentes hasta que concluya el pago, y entregará a su caudillo el Ham para que sufra el castigo que le imponga el sultán, que se puede suponer. Hay quien cree en Tánger que dicha tribu no se someterá a tan duras condiciones, por lo que seguirá la guerra que en tal caso podrán sostener en mejores condiciones las tropas imperiales para exterminar a los turbulentos angherinos.

De V. afcno. S. S. q. b. s. m.

El Corresponsal.

## Política Internacional.

Paris 18 Agosto 1892.

SUMARIO.—El calor en Paris.—Stamboulof y la Puerta.—El nuevo gabinete inglés.—El cólera en Rusia.—Afghanistan.—El insulto de Tánger.—Las maniobras de Alemania.—La huelga de cocheros en Paris.—Las noticias de España.—Revista Científica: Geografía Médica.—Centro América.

Hace un calor insufrible: gozamos de una calma chicha, como dicen los marinos y hasta parece que se acerca más el sol; en Burdeos aún ha sido más fuerte, y eso que aquí ha llegado el termómetro a la sombra a 37.8 grados y todo hace prever que hemos de tener una tormenta, pues el barómetro, ayer a las cuatro, descendió a 745 y el higrómetro a 30 bajo una fuerte presión, que no fué seguramente la acción solar la que la produjo: creo pues que alguna tormenta se ha desviado, nos amenaza estos días y opino que nos tendremos que aguantar y sufrirla por las variaciones observadas, que se parecen a las que anuncian el siroco y simoom.

La visita de Stamboulof al sultán Abdul Hamid, no son las manifestaciones hechas por ese tirano, las verdaderas: ha hecho creer que el sultán había ofrecido reconocer a Fernando de Coburgo como Príncipe de Bulgaria, y esto se desmiente aquí, aunque le pese a Stamboulof: informes fidedignos permiten asegurar, que lo que ha contado el ministro de Bulgaria, es pura fantasía: la audiencia duró un cuarto de hora; en él hubieron de hacerse los saludos de rúbrica en Constantinopla. Stamboulof diría apoyándose en hechos, que el Coburgo era el idolo de los búlgaros y hablar del objeto de su viaje, que era el enlace de los ferro-carriles turcos y serbios: además, como la visita la había preparado Inglaterra, el sultán es costumbre en estos casos haga un regalo, y cuando le dió la petaca de oro, este debió dar las gracias y en todo esto, bien se pasan 15 minutos: el verdadero motivo del viaje era que la Puerta reconociese al príncipe Fernando y el hecho de Philippopolis; pero el sultán, cuando inició esto Stamboulof, le interrumpió, diciéndole en estos o parecidos términos: «Eso es una cuestión internacional en que ni puedo ni quiero hacer nada fuera del concierto con las potencias, que firmaron el tratado de Berlin.» Estos son los detalles de la conferencia.

Como anunciaba en mi carta anterior, Mr. Gladstone fué llamado a formar gabinete y los nombres de los que componen el nuevo gobierno, ya los conocen ustedes.

La acogida que hizo la Reina Victoria a Mr. Gladstone delante de los príncipes de Gales, fué muy cariñosa: al volver a Londres, fué aclamado por el pueblo.

En Rusia, que el cólera está en Saint Petesburgo, dió 43 casos y 9 defunciones ayer: en Starobelsk, provincia de Karkou, el pueblo destruyó la ambulancia municipal de cólericos.

En Afghanistan, se libró un combate entre rusos y afghanes: un grupo de éstos, encontró un destacamento del coronel Yanon, cerca de Ak Tash y se suscitó una disputa entre los dos jefes: el oficial afghan, sacó el revólver y mató al ruso: fué esta la señal del combate y murieron 7 afghanes, ignorándose las pérdidas de

los rusos y no se sabe en qué parte de la frontera se dio el combate.

Dícese que los afghanes se han retirado a Saizabad y que los chinos, se han corrido al Norte, en la rivera de Murghab, dejando así, vía libre a los rusos.

El Ministro de Francia en Tánger, Marqués de Aubigny y su Secretario, paseaban el otro día por la tarde, a caballo en la playa y fueron injuriados por tres soldados marroquíes: cuando se acercaron otros europeos, los moros huyeron: el Ministro se quejó al de Estado en Marruecos y éste ordenó se aumentasen los guardias en la playa y el castigo de los tres reos, que no han sido aún reconocidos.

Las maniobras ejecutadas en Alemania, y a las que no han permitido la asistencia de los agregados militares extranjeros, por conservar el secreto, fueron a Cuxhaven, para hacer las pruebas de sila artillería ligera: podía ayudar a la infantería en el ataque de una villa fortificada: hicieron abandonarla a los habitantes por dos días que duró el ataque, y la experiencia ha demostrado que la artillería alemana debe conservar su superioridad por la rapidez y precisión en el tiro, pudiendo así paralizar al enemigo y hacer nulas sus tentativas de tomar la ofensiva: Francia, que no pierde tampoco ocasión de mejorar sus elementos de guerra, ya venía resolviendo este mismo asunto.

Una huelga nueva de cocheros de punto, tenemos hace dos días en Paris, y aunque no es general, viene a molestar en esta época tan calurosa: de 6.000 carruajes que trabajaban en Paris en esta época de verano, solo salieron 800 ayer: la reunión de cocheros en la Bolsa de Trabajo, fué de unos 2.000, y enviaron una comisión al Sindicato de Compañías, que no quiso recibirla: al saberlo, se disolvieron al grito de ¡Viva la huelga! Se espera sin embargo se conjure y eso que los cocheros tienen la razón de su parte.

En Francia, sabemos por la prensa española, la brillante campaña que viene haciendo para dar impulso a las fiestas del Centenario, y a las que ya ha empezado a celebrar Huelva: y como deben ustedes estar mejor informados que nosotros, que hemos de esperar la llegada de periódicos para saber algo, pues aquí los que debieran hacerlo, no lo hacen, me limitaré a darles otras noticias, que si no son del Centenario, lo son de América.

Será un hecho en breve la fundación de una Revista Científica que con el título de *Geografía Médica* dirigirá el Doctor Betances, una de las eminencias médicas de esta capital, ayudado por los mejores médicos conocidos y con objeto de divulgar en América y en todos los pueblos latinos, los adelantos de la medicina y cirugía, las operaciones modernas en todas las enfermedades, los resultados de los nuevos procedimientos terapéuticos y, en una palabra, los resultados de todas las aplicaciones, según los casos y climas: en ella tendrán cabida todos los artículos que puedan enviar los médicos de cualquier país, insertándolos con sus firmas: será una publicación que honrará al autor de la idea y que viene a resolver una necesidad que ha de dar en la práctica excelentes resultados humanitarios: mientras pueda darles más detalles, bien merece un aplauso el afamado Doctor Betances, que ha tenido una idea, que ha de ser de gran provecho para los médicos y los enfermos.

Las noticias de Centro América acusan un progreso creciente, garantido por la paz que allí impera.

El mes pasado falleció en Guatemala, el Ministro del Salvador General Dr. Máximo Arango y su cadáver fué llevado a la casa del Presidente, desde donde, con todos los honores, fué conducido al Cementerio: esto es una prueba de las buenas relaciones que allí existen.

El gobierno de Guatemala acaba de

aprobar los Estatutos de la Sociedad Anacanda, Gold, Mining Company of Salvador, cuyo objeto es la explotación de los minerales que allí existen.

El Secretario de Instrucción Pública ha recordado a los Jefes de los Departamentos para que cumplan la ley que ordena, que los dueños de hacienda que tengan 10 familias y no esté cerca la escuela, la funden para instrucción de la niñez.

El Cónsul de Nicaragua en Paris, monsieur D. Pector, ha enviado a la Exposición Histórica de Madrid, la importante y valiosa colección que ha remitido aquel gobierno de más de 300 objetos precolombinos.

Y deseándoles a Vdes. menos calor que el que nosotros sufrimos, soy siempre suyo afcno. S. S.—B. L. *Eclair*.

## GLADSTONE.

Un ilustrado colega da algunos curiosos detalles acerca de la vida íntima del *gran anciano*, que por virtud del resultado de las elecciones en Inglaterra, vuelve a ocupar el primer puesto en los consejos de la reina Victoria.

En su magnífica posesión de Hawarden, donde pasa la mayor parte del año, Gladstone se acostaba a las once en punto.

A las siete está otra vez de pie, se dirige a la iglesia para orar un rato, vuelve a su casa, almuerza y se entera del correo. Su hijo o su hija son los encargados de abrir la correspondencia y de revisarla para que el gran anciano no pierda tiempo inútilmente: así es que Gladstone apenas lee la décima parte de las cartas que le dirigen.

Contesta de su puño y letra a las que más le placen, aun cuando sean de desconocidos, y no emplea casi nunca papel de cartas, sino tarjetas postales.

Luego se mete en su biblioteca. Tiene 20.000 volúmenes, que son su pasión. Si se le cae uno de las manos pasa un mal rato y se pone de humor pésimo.

Gladstone lee mucho y con método. Por lo general consagra las mañanas a la historia, la ciencia y la economía política, y las tareas a los clásicos, principalmente a Homero. Únicamente por las noches se permite leer algo ligero.

Intrepido andarín, no le asustaba hace cinco años una caminata de diez leguas. Ahora reemplaza con frecuencia el paseo a pie por el coche: Es en lo único que se le deja sentir su avanzadísima edad.

Los domingos Gladstone descansa como todos sus compatriotas: A un siendo jefe del gobierno, cierra ese día las puertas de su mente a todo pensamiento de negocios públicos, y no se ocupa más que en leer la Biblia y meditaciones religiosas.

Es inmenso el número de sus admiradores, pero muy reducido el de sus amigos. Su círculo íntimo lo forman unos cuantos clérigos y algún que otro sabio.

La más alta aristocracia tiene sin embargo abiertas constantemente de par en par las puertas de sus casas para él. No hay en el Reino Unido hombre más solicitado por los salones que Gladstone. Y como el célebre hombre de Estado lo sabe, hace como los reyes y designa de antemano la casa donde quiere ser invitado.

El jefe del partido liberal inglés no se apresura jamás por nadie ni por nada. Hasta el comer lo hace despacio y gusta referir que cada bocado de alimento lo mastica 33 veces antes de deglutirlo, y que a esta práctica atribuye la fortaleza de su estómago, y por lo tanto de su naturaleza.

El champágne y el vino del Rhin son sus bebidas ordinarias, con una copa de Oporto en los postres.

Hombre de agradabilísima conversación, trata todos los asuntos con ingenio. Las malas lenguas refieren que su ga-

lantería podría dar capítulos interesantes á unas memorias de su tiempo. Lo positivo es que tiene la pasión de los billetes de amor y que no ha dejado de hacer la corte á las mujeres. Pero mistress Gladstone, *soaps* (sin jabón) como la llaman en Inglaterra por su falta de aseo, vela con sus celos terribles para impedir que el gran viejo pase á mayores.

Gladstone es más celoso de su popularidad que el mismo Castelar. Una vez, cuando la apertura de la Exposición de Higiene en Londres, le silbaron y se puso enfermo de disgusto. Así es que su familia vigila mucho para que no lleguen hasta él las censuras de sus enemigos, y llega la solicitud al extremo de molestarse si alguien discute con el grande hombre.

Una noche, durante una comida, una duquesa se puso á discutir con Gladstone. La esposa de éste hizo llegar á manos de la aristócrata un papelito que decía:

«No se discute con el primer ministro.»  
La anécdota es característica.

## Noticias locales y generales

En el último suelto de la sección de noticias de la edición de ayer, al decir que los médicos han notado en el obrero Serra síntomas de pulmonía traumática, los cajistas nos hicieron decir *pulmonía traumática*, y no pusieron dramática por la voluntad divina.

Por supuesto, estamos seguros de que el lector rectificará la errata al leer el disparate.

—El Ministerio de Hacienda ha dirigido al de la Guerra una R. O. mandando que en las dependencias, así centrales como provinciales, se prohíba el ejercicio de la profesión de agentes de negocios á todos aquellos que previamente no acrediten el pago de la contribución industrial, exceptuándose únicamente la personalidad interesada y aquellos que no sea su habitual ocupación de que se trata.

La prohibición se hará extensiva á los empleados públicos, sobre los cuales debe tenerse una vigilancia mayor, no solo porque defraudan el impuesto, sino porque pueden ser causa de influencias y distracciones del mejor desempeño de sus cargos.

Que es precisamente lo que más de una vez hemos dicho, pedido y consignado en estas columnas.

—De paso para Huesca, ha estado en esta ciudad el Magistrado electo de aquella Audiencia provincial y ex-jefe de primera instancia de este partido, nuestro particular amigo D. Trinidad Gay.

—Parece que el obrero á quien la máquina de planear cojió dos dedos de un pié el otro día, perdió no hace mucho tiempo otro dedo de un pié por efecto de otra cojida de otra máquina.

Pues á ese paso, los restantes durarán poco.

—Ayer mañana, los nubarrones seguían cruzando el espacio y la temperatura bajó dos grados, pues á las siete de la mañana señalaba la columna termométrica 18.° en lunar de 20.° que indicaba á la misma hora el día anterior.

—Como á la hora que se repartirá esta edición tendremos ya alcalde al señor Ciurana, vamos, al propio tiempo que de nuevo lo felicitamos, á rogarle tienda una mirada compasiva á nuestra abandonada ciudad en donde la desidia no puede ser mayor en todos sentidos, como no puede serlo en los paseos y caminos de Ronda, sobretudo en el paseo de la Dehesa cuyos andenes dan lástima y cuya vegetación es anémica por la falta de cuidado. Aquellos antes hermosos jardines, son ahora un modelo de desdichas agrícolas; allí no existe la flora pero vive en toda su libertad devastadora la fauna y al paso que vamos, una de las pocas cosas que á Gerona daban renombre, se convertirá en mostrenco.

¿Y que diremos al señor Ciurana de ese asqueroso cáncer social llamado prostitución y por antonomasia hijiene? En su mano está, como soltero honrado, hacer lo que no han querido llevar á cabo casados meticulosos, y no solo nos referimos á esas mugeres *colegiadas* que llevan en la cartilla la infamia de su oficio, si nó á esas que

andan esparramadas por la ciudad y que acuden á casas determinadas al menor aviso, llevando por doquier el enervamiento que produce el vicio y el virus que envenena al organismo y acaba la vida.

En una palabra; el señor Ciurana encuentra una ciudad abandonada á sí misma, en donde cada cual obra como tiene por conveniente, es decir, como se vive en donde no hay rey ni roque; y no queremos decir nada de los vendedores de artículos de consumo, de los que encarecen ese mismo consumo con su acaparamiento sin cortapisas, y mucho menos del estado de la Corporación de que ya es presidente, porque habiendo tomado parte también en esas contiendas de bajo imperio, demasiado conoce ó debe conocer la enorme responsabilidad que sobre su historia y su conciencia puede conquistar si no se hace superior á todo apasionamiento bastardo y, desoyendo sirenas engañosas, emprende un camino de transacciones y una política de ancha base que terminen con esas disputas groseras y con esos espectáculos lamentables que son perenne obstáculo á toda buena administración y á toda patriótica iniciativa.

En fin, al señor Ciurana, á quien suponemos animado de los mejores deseos, nada hemos de decir que de sobras no sepa y como es joven, es ilustrado y conoce la ley por su carrera, creemos, y ojalá no nos equivoquemos, que Gerona recibirá beneficios y que el vecindario guardará buena memoria del tiempo de su administración cuando haya dejado de ser lo que hoy es por voluntad del gobierno.

—Ha salido para su nuevo destino, el ex-Secretario de esta Audiencia provincial señor Sloker, á quien deseamos muchas prosperidades en su carrera.

—Leemos en los periódicos que se comentan las declaraciones que ha hecho el Sr. Pi y Margall en el Monasterio de Piedra, diciendo que la República vendrá cuando menos se espere.

El *Liberal*, con motivo de la tibieza del Sr. Sagasta en el discurso que ha pronunciado en Covadonga, dice: «Es gente incapaz de sentir el escalofrío de lo grandioso ni ningún otro temblor de importancia.»

«Para qué quieren el poder si carecen de imaginación para fantasearlo, de corazón para sentirlo y de pensamiento para engrandecerlo?»

El *Globo* dice que si el Sr. Sagasta nada nuevo ha de añadir á lo que ha dicho al Sr. Soldevilla, puede evitarse la molestia de pronunciar el discurso en Oviedo.

Nada, hágase republicano el señor Sagasta ó sujétese á sus inspiraciones, y será el más hermoso de la tierra.

Y cuidado, que para ser hermoso el señor Sagasta le falta correr camino.

—Ha tomado posesión de la plaza de Magistrado de esta Audiencia D. Diego Carril, que lo era de la de Manresa. Sea bienvenido.

—El Ayudante del general Marin y ex-jefe de esta zona coronel D. José Macón, ha sido destinado al mando del regimiento de Galicia. Como sabemos lo mucho que la vida activa agrada al señor Macón, lo felicitamos muy de veras.

—La escarlatina aumenta notablemente en Londres. Hay dos mil setecientos ochenta y cinco enfermos en los hospitales. El Parlamento ha aplazado sus sesiones para el 4 de Noviembre.

—Dice un colega, que según el último alarde, en el próximo cuatrimestre se celebrarán en esta Audiencia provincial trece juicios los por jurados.

Es decir, que serán probablemente trece los veredictos de inculpabilidad que se darán.

—Dice un telegrama de Madrid: Esta madrugada ha ocurrido un parricidio en la carretera, entre los Carabanchales Alto y Bajo.

Un marido ha inferido heridas gravísimas á su mujer que estaba embarazada.

El parricidio ha sido capturado.

Pero estamos en España ó entre canibales?

—La representación de la Tabacalera en esta provincia, se dedica á surtir de efectos timbrados las expendedorías de la provincia, y sabemos que á Puigcerdá ha llegado una buena remesa de sellos y papel sellado de todas clases.

—Dicen de Barcelona, que la carabela *Pinta* ostenta desde anteayer el botolón, y en breve se le montará la arboladura. Los

carpinteros de ribera trabajan actualmente en el arreglo interior de dicha embarcación, que quedará terminada pronto. Las obras de construcción de la *Niña* se hallan bastante adelantadas, por lo que se refiere al casco, cuya silueta se destaca por entero.

—Ha tomado posesión de la plaza de Aspirante en esta principal de correos, nuestro particular amigo D. Francisco Trías, recientemente trasladado de la de Barcelona.

—Desde cuando se permite á las mugeres lavar aguas á bajo del chorro de desagüe del Hospital en el cauce del Oñar? Se quiere que el vecindario se infeccione de algo? O es que los Agentes no se molestan molestando á las que no tienen criterio para hacer lo que deben?

—Han sido decomisados durante la semana última por insalubres, los siguientes comestibles:

Dos kilogramos de buey; 5 id. de despojos; 100 id. de tomates; 8 id. de avellanas; 3 id. de manzanas; 4 id. de uvas; 14 pedazos de gallina; 6 id. de conejo; 72 melones, y 9 kilos de pescado.

—De un colega barcelonés:

El señor Alcalde de esta ciudad ha recibido una carta del Excmo. señor Capitán general de este Principado, diciéndole que para la celebración de las fiestas del cuarto centenario de América, puede contar el Ayuntamiento con el elemento militar en lo relativo á las alboradas y dianas por las músicas y bandas militares, y á la misa de campaña al pié del Monumento de Colón. Con respecto al paseo militar y al regreso de las tropas llevando los soldados antorchas encendidas, solo ve el general Blanco el inconveniente de que los soldados tendrían que pasar muchas horas sin tomar alimento, si bien añade que procurará salvar esta dificultad. Por último, en lo referente á las salvas en honor del insigne navegante genovés, dice el general Blanco que no pueden hacerse sin autorización del Excmo. señor ministro de la Guerra, añadiendo que para ello no existe consignación en los presupuestos.

Quisiéramos saber si el General Blanco exige por esas músicas y cornetas alguna retribución, como parece ser el motivo de que la música de Asia no toque en el paseo como han hecho y hacen en todas partes todas las músicas del ejército. Solo en Gerona sucede la anomalía de negarse al vecindario el favor que no se niega en parte alguna, echando mano de excusas y pretextos que nada tienen que ver con una población de la que no hay guarnición que pueda estar descontenta.

En cambio, el general Blanco concede lo que se le pide y gratis, como concedió la música de Asia á San Feliu de Guixols, á donde fué gratuitamente segun tenemos entendido y no creemos engañarnos.

—¿Qué en Francia no hay cólera? Prueba de ello dan los telegramas:

Las autoridades de Paris se niegan á publicar las cifras oficiales de las invasiones y defunciones.

En vista del estado de la salud pública, el ministro de la Guerra de Francia ha ordenado que se suspenda la incorporación de los reclutas á sus respectivos cuerpos.

—¿Qué tal? Pero no hay que meterse con Francia: con los rusos sí, que están más lejos, pero nunca con nuestros queridísimos vecinos que tanto nos idolatran inventando el cólera en Valencia para evitarse la propagación.

—Con el fin de implorar del Altísimo el beneficio de la lluvia, S. E. I. el Obispo de esta diócesis ha dispuesto que, hasta nueva orden, los señores Sacerdotes que celebren misa en la misma recen, mientras lo consiente la rúbrica, la oración *ad petendam pluviam*.

—Se ha ordenado la busca y captura de José Hermida (a) *Borralleiro*, José Benito Gonzalez y Casimiro Valverde. También se ha dispuesto la prision de un joven de diez y seis años llamado Benito Coll y Figueras.

—Se ha declarado la necesidad de la ocupación de los terrenos que han de expropiarse en el término municipal de Freixanet, para la construcción del trozo 4.º de carretera de Ripoll á la frontera francesa.

—El dinero llamado de San Pedro recogido en las parroquias de la diócesis y en la secretaría del Obispado durante los meses de Febrero, Marzo, Abril y Mayo, asciende á 11.080'68 pesetas.

—Aunque ayer no lo creíamos, es lo cierto que D. Pedró Prunell, Alcalde interino *per accidens*, decretó la suspensión de un Sereno del barrio del Mercadal en odio, dice, á un Concejal que no es de su devoción, pero en realidad para colocar á un su

pariente.

Cuando nos disponíamos á probar al señor Prunell que lo hecho era una alcaldada é imperdonable falta de tacto, hemos sabido con verdadera satisfacción, que la cosa ha quedado anulada gracias á la digna actitud del hoy alcalde de Gerona señor Ciurana quien, con esta primera muestra de carácter, ha demostrado que no viene dispuesto á consentir injusticias ni á que se perturbe más de lo que está una corporación que necesita cohesión y olvido de rencores lamentables, lo cual solo puede conseguirse por medio de una, como ahora se dice, política de atracción é imparcialidad que, á la par que sea base de una buena administración, preste al Alcalde todo el prestigio é influencia necesarios al ejercicio de un cargo de la importancia del que hoy ejerce el señor Ciurana, á quien felicitamos por esta su primera muestra de equidad.

—Ayer tarde recibimos la visita de un padre de familia, el cual nos pintó con tristes colores lo que ocurre con las mujeres perdidas, especialmente con unas que viven en un entresuelo de la calle de la Barca, desde cuyos balcones llaman á los hombres que pasan con palabras que ofenden á la moral y enrojando de vergüenza á las mujeres honradas.

Señor Ciurana, lo que se consiente á esas desdichadas que comercian con la honra, es vergonzoso y traspasa los límites de toda consideración. Veamos á ver que medidas adopta V. S. en bien de la moral pública.

—Ayer tuvimos truenos y agua: la temperatura fué algo más baja por la tarde.

—Interesa mucho á nuestros abonados leer el anuncio del Banco Cerrolaza y C.º que va en la 4.ª plana.

### Agua del Congo para el tocador.

La erupción y el grano putrefacto desaparecen de esta AGUA al contacto, y hermosa la cara y dá tal frescura que os proporciona del lirio la blancura.  
V. Vaissier, inventor del jabon del Congo.

## Comunicado.

Blanes 19 Agosto de 1892.

Sr. Director de LA LUCHA.

Muy señor mio y de mi mayor consideración: Consiguiente á la costumbre que de algún tiempo á esta parte tengo adquirida, paso á darle alguna noticia de lo ocurrido en ésta desde mi última correspondencia.

Hace unos días que á instancia de algunos señores que componen la Junta Directiva de nuestro *Colegio Blandense*, tuvimos el gusto de ver en ésta, al objeto de visitar dicho edificio, una representación de los Padres Maristas que tienen establecidos varios colegios en diferentes puntos como Mataró, Gerona, etc., etc. y cuya enseñanza inmejorable produce excelentes frutos á la juventud, en cuantos puntos se hallan instalados.

Una vez en ésta y reunidos con los señores de la Junta, acordaron mandar recado de atención dándole aviso que pasarían á visitar el establecimiento, al representante del Director de este Colegio don Francisco Ros y Roig, concejal por más señas de este ayuntamiento, quien deseando dar sin duda una prueba más de que le falta mucho que aprender, así como probar su cortesía, ó tal vez creído que el carácter de concejal le facultaba impedir que visite su propiedad el verdadero dueño, contestó, según se nos ha dicho, que no quería recibir á nadie. Ante tan inesperada é impropiedad contestación que dejó pasmados á los señores de la junta, á quienes mueve única y exclusivamente el deseo de cambiar lo que hasta hoy puede llamarse una escuela de párvulos en donde poco ó nada aprenden los alumnos en un verdadero centro de educación é instrucción, resolvieron personarse allí, en uso del derecho que les concede la representación de todos los propietarios, y haciéndose eco del deseo vivísimo de todas las personas sensatas de esta población, de dar en relación á su posición social la mayor instrucción posible á su hijos ó encargados, no tirando ó poco menos el dinero los que no tienen medios para mandarlos á otro punto, y los más pudientes para no verse priva-

dos de tenerlos á su lado como sucede.

Una vez allí, reconociendo sin duda el señor Ros su falta cometida ó tal vez mejor informado, intentó dar satisfacciones á los que con motivo debían creerse ofendidos. Escuso decir el mal efecto que le produjo al manifestarle el objeto de la visita al Colegio, pues con la realización del tal proyecto vé completamente perdido su *modus vivendi*, á no ser que como se dice abra una escuela para enseñar á vocabular. En su semblante y maneras de hablar, se veía lá mala impresión que le causó, y creyendo sin duda tirar por tierra lo que será el bien de los jóvenes de esta y la realización del sueño dorado de sus padres, manifestó á los allí presentes que él tenía sub-arrendado el Colegio al señor Vilár, en virtud de cierta contrata que dicho señor tiene con la junta y la cual fine en Septiembre de mil ochocientos noventa y cuatro, lo cual creyó argumento de gran fuerza, porque el señor Ros en su claro juicio no sabe ver que nadie tiene el derecho de alquilar á otro lo que no le pertenece.

Ante tan disparatada observación, nuestro particular amigo y buen patricio don Juan Furquet, presidente de dicha junta, alegó razones que sin duda debió convencerle, y dando una prueba más del cariño que profesa á su pueblo natal al cual lleva dadas ya verdaderas de interés, desean-do ser uno de los primeros en contribuir á la tan necesitada realización de adquirir un buen profesorado, ofreció á los señores Padres Maristas que tan pronto les sea posible y deseen, podrán abrir su establecimiento, pues de no querer hacer uso la junta de su derecho, les tiene ya preparadas espaciosas habitaciones para su instalación, mostrándoles á la salida dos espaciosas casas con grande y magnífico jardín, ofreciendo hacer en ellas cuantas reparaciones fuesen necesarias, y luego acompañóles á la muy hermosa que tiene su habitación para los meses de verano que tenemos el gusto de verle con su apreciable familia, manifestándoles entonces que gustoso les cederá las que mejor les convenga, haciendo en ellas por su cuenta cuantas reparaciones sean necesarias y anuncióles que desde aquel momento tenían ya pagados los alquileres.

De este noble y desinteresado proceder, quedaron los señores Padres del todo satisfechos, así como de las excelentes condiciones higiénicas y buena distribución del Colegio, lo cual nos induce á creer que tendremos la satisfacción de verle ocupado por verdaderos padres de enseñanza, para lo cual estamos dispuestos á contri-

buir en cuanto esté á nuestro alcance, seguros de que todo el pueblo, salvo el señor Ros y algún compinche suyo, estarán con nosotros.

Dijosenos y lo transmitimos para probarlo muy disgustado que se hallaba el señor Ros, aun cuando no dimos crédito á tal noticia, que una vez salidos los antedichos señores del Colegio, se entretuvo en plantar por las paredes del mismo unos papeles en los cuales se leía *Mueran los frailes y abajo los curas*, pero repetimos que no lo creemos, pues no consideramos al señor Ros capaz de semejantes salvajadas.

De política local poco podemos hoy decir, pues los señores que componen el Ayuntamiento, según parece, no piensan más que en las próximas elecciones, y de nada más se ocupan ya en reuniones ya en sesiones, no tratándose más que del plan que deben seguir para las mismas; á ninguna de ellas hace falta el señor Bosch, el hombre de las once mil posetas; ante el temor ó sospecha que tiene de que entre los que crea son amigos, hay una buena parte que desean eliminarle de la candidatura republicana, por el convencimiento que tienen de que no sirve para el caso ni mucho menos.

El señor Bosch, no obstante, aparenta la confianza de ser el elegido, y digo aparenta, porque no le creo tan tonto que no vea que es una exigua minoría los que desean votarle; pero va recorriendo los pueblos del distrito, acompañado algunas veces del gran personaje señor Moxa y con todas sus fuerzas se recomienda á sí mismo sin acordarse que con ello falta á su deber, pues que éste le impone la obligación de recomendar la candidatura republicana, aun cuando en los puntos donde ha ido, ha dejado peor el terreno que antes de visitarlos, pues á los que tienen la suerte de ser algo claros de juicio, se les cae el alma á los pies despues de haberle oido, porque no se vé en él más que fastuosidad, lo cual acompañado del mal efecto que produce entre personas sensatas tanto rastreo con todo el mundo sin distinción de ideales políticos, hace que los señores Milans y Pujol tengan mayor importancia no recomendándoles el señor Bosch como hace.

Tenemos entendido que pública y descaradamente se juega á los prohibidos, lo cual si bien á otros estraña, no sucede así con nosotros, por estar convencidos de que ello sucedería desde el día que se nos manifestó haber elegido alcalde al señor Roig, que sabemos es una de las armas que esgrime para tener contentos á unos pocos y al mismo tiempo para darse ma-

yor alegría.

Hoy á última hora se ha celebrado un entierro civil, siendo uno de los que acompañaban al padre del finado el señor Cris-tany, quien al llegar al cementerio ha pronunciado un *elocuentísimo discurso de los de su clase*.

Cuando se represente la zarzuela *Viva mi niña*, podrá cantarse lo siguiente:

Soy un liberal de punta, bien conocido en mi país y, sino, ven y pregunta por el de las once mil.

Que me miren por delante, que me miren por detrás, soy Bartolo el trasumante veterano y concejal.

Que chille LA LUCHA nada se me dá; yo hago mi negocio yo sigo mi plan y ¡viva la Pepa! y la libertad!

Los silbateos con que termina esta canción, deben dejarse á cargo del público.

Hasta otra se despide de V. señor Director su affmo. S. S. q. b. s. m.—C.

El calor en Nueva York.

Para que se vea la temperatura que reina en algunos puntos del globo, he aquí lo que dice el periódico *Las Novedades* de aquella ciudad, con fecha 30 de Julio último:

El día de ayer fué en este sentido el más terrible de la serie que llevamos de una temperatura insoportable. El termómetro marcaba á las seis de la mañana 82 grados, á las diez llegó á 90, á 93 á mediodía, y á las tres de la tarde llegó al máximo de 99.

La ligera brisa que durante la mayor parte del día sopló, lejos de templar la atmósfera, parece que la hacia aun más caliente, siendo el aire tan quemante, que parece salir de un horno. Al declinar el día, el cielo comenzó á cargarse de espesos nubarrones, relámpagos cruzaban el espacio, percibíanse truenos más ó menos lejanos y se hicieron sentir algunas fuertes rachas de viento, lo que hacia creer que llegaba la anciana «ola fresca» y cambiaría tan angustiosa situación. Por desgracia no ha sido así, y si bien es cierto que el termómetro bajó algo, pues á media noche solo marcaba 77 grados, no ha sido suficiente, y nos encontramos hoy por la mañana á corta diferencia como nos encontrábamos ayer.

Consecuencia natural de esta continuada y

elevadísima temperatura, es el número de defunciones que aumentó considerablemente, registrándose la respetable cifra de 233, de las cuales se atribuyen unas 60 á la acción directa del calor. Los casos de postración, colapso y otros accidentes producidos por el estado atmosférico fueron numerosísimos, y las ambulancias recorrían incesantemente las calles conduciendo á los hospitales á las víctimas del implacable sol, que no se cansa de lastimarnos con sus rayos, que de vivificadores se han tornado en mortíferos.

Los pobres caballos de los tranvías han sufrido también espantosamente sucumbiendo infinidad de ellos, cuyo número se hace subir á algunos centenares solo en el día de ayer. La Tercera Avenida y el Bowery especialmente, estaban sembrados de cadáveres de caballos que caían como moscas.

Con fecha 2 del actual, escribe:

La insoportable temperatura que reinó en la última semana en esta ciudad y que tantos daños causó, fué origen de que en ella el número de inhumaciones que hubo, alcanzara á una cifra á que no había llegado jamás en un solo día, que fué el sábado.

No se sabe el número exacto, pero, si que los empresarios de pompas fúnebres no se daban un punto de reposo, y que no había caballos ni carruajes suficientes á responder á la demanda.

Las defunciones fueron aumentando desde que la temperatura comenzó á ascender.

El domingo hubo en esta ciudad 174; el lunes, 199; el martes y el miércoles, 187 y 171 respectivamente; el jueves, 198; el viernes, 223; y el sábado, 286.

Sagasta en Gijón.

Gijón 18.—A las seis y media de la tarde llegó ayer el Sr. Sagasta, el cual vino en tren especial.

El jefe del partido liberal fué objeto de un entusiasta recibimiento.

La estación estaba atestada de gente y se calcula que en la carrera por donde fué la comitiva había veinte mil personas.

El Sr. Sagasta fué vitoreado con entusiasmo.

A su paso le arrojaban flores, versos y palomas encintadas.

En la carrera había tres arcos.

Uno de los liberales, otro del comité liberal, y el tercero, que es hermosísimo y constituye una obra de arte, todo construido con productos de las fábricas de Gijón.

Se ha repartido gratis un periódico extraordinario con la biografía y el retrato del Sr. Sagasta.

Anoche fué obsequiado con una serenata en la que tomaron parte tres músicas.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY  
San Joaquín padre de Nra. Sra.,  
CUARENTA HORAS  
Están en la Iglesia del Mercadal.  
Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

La Moda Elegante,

7, Plaza de Santa Ana, 7.—BARCELONA.  
Inmenso y variado surtido en géneros de alta novedad para la presente temporada.—Trajes á medida de 4 á 25 duros.—Corte y confección inmejorables, E-G

—¡No! ¡te lo juro! estaba más que loco, estaba furioso y era de todo punto imposible dejarle á nuestro lado, sobre todo en estos momentos. ¡Piensa en ello, Margarita!

Margarita lanzó un profundo suspiro y no respondió.

Alberico la besó en la frente y la dijo:

—Te dejo para ir á ver á las señoras. Acuéstate ¡debes estar tan fatigada! Voy á enviarte á la prima Melania.

Salió; Margarita se arrastró trabajosamente hasta su cuarto, donde la señorita Melania vino á reunirse con ella, seguida de una criada que traía un caldo, vino, bizcochos, toda una refección en suma, odenada por Alberico, á quien el estado de abatimiento de su hermana habia puesto en cuidado. Probó llevar un vaso á sus labios, pero aquel esfuerzo fué inútil; las lágrimas la ahogaban, y lloró, en fin, con tanta amargura, como jamás la habia experimentado. Estaban encerrado, atado acaso, entregado á la desdenosa compasión de mercenarios; Estéban, aquel hijo querido de una madre adorada, objeto al presente de risa y de desprecio; Estéban, llamándola en vano, maravillándose de no verla, sintiendo vacilar en

su cabeza los últimos recuerdos de sus afectos, los postreros destellos de su razón; Estéban, abandonado, loco, amenazando á los otros y tal vez á si mismo, se presentaba sin cesar á su pensamiento. Apenas si escuchaba los consuelos de la señorita Melania y sus consejos de enfermera.

—¡Bebed un poco! ¡Si pudierais tomar una cucharada de caldo! ¡Estariais mejor en vuestro lecho, hija mia!

—Yo me acostaré, beberé, os obedeceré,—dijo en fin Margarita,—pero, antes, en nombre del cielo; contadme lo que ha sucedido.

—Eso os haria daño, Margarita.

—No importa, prima; es preciso que yo lo sepa. Hablad; os lo suplico. Tratad de evocar vuestro recuerdos.

—Pues bien,—dijo la señorita Malania,—era el sexto día despues de vuestra marcha; estábamos todos muy tranquilos; Estéban os habia escrito por la mañana y se habia entretenido con sus flores. Se hizo esperar á la hora de la comida, y cuando hubo entrado, noté que tenía la frente encendida y los ojos muy brillantes. Devolvió su sopa sin haberla tocado y tampoco comió del segundo plato.

un movimiento de cólera ulcerase su corazón.

Callóse; y su prima se marchó, despues de haberla visto dispuesta á acostarse y de haberla prodigado esos cuidados materiales en los que era tan hábil. No podia, por otra parte, ofrecerle consuelo alguno á Margarita; los consuelos no podían venirle sino del cielo y de su propio corazón.

Durmio poco y turbaron su sueño penosas pesadillas; el alba la encontró despierta, y tan pronto como se oyó el Angelus, se levantó, se vistió apresuradamente y se dirigió á la Iglesia. Cierta que no olvidaba allí sus penas, pero deponia al pié del altar los sentimientos amargos del corazón que agravan la pesadéz de nuestras cruces, impidiendo á la celeste paciencia fundar su trono en el fondo del alma; y, mas tranquila, y sereno y reposado el ánimo, encaminóse á casa del médico á quien queria interrogar.

Iba á partir para sus matinales visitas; su caballo blanco esperaba en el patio, y la sirviente introdujo á Margarita en un gabinete tapizado de libros, de fósiles, de minerales, de plantas curativas y de paquetes de yerbas se-

